

Nos églises de pierre : DISCERNER L'ESSENTIEL

La splendeur, les beautés de nos églises matérielles, fut, ce le attestent du Pape, à Rome (fut-il la future église de l'acheminement) ne vivent pas pour faire oublier, — au contraire puisque ces constructions sont des SIGNES — que le TEMPLE à Dieu, comme Jésus, int de la divinité dans l'Évangile, c'est lui-même, son Corps de l'Église, Jésus en qui "Dieu habite" parfaitement.

Avec le Christ, en lui et par lui, ce sont autres, non le seigneur, les hommes rassemblés dans l'unité de la foi et de la charité.

Pourtant le perd-on de nous qqfois et il faut que certains vues matérielles, certains "violences" anti — comme celles exercées sur Jésus dans le Temple de Jérusalem — il faut donc des circonstances pour celles-là (à première force, de flammes) pour nous nous emmener à l'essentiel : l'église, construction vivante et non, d'abord, construction matérielle. — Pensons par exemple à certaines périodes de l'histoire où la situation a certaines paroisses aujourd'hui où les édifices du culte ont été détruits ou sont fermés ; pensons même à l'absence de tâches des édifices matériels, aujourd'hui, par la force même de leur "seul" mais où l'on vient se sentir dans... je crois malheur.

Tenons donc à l'essentiel, l'ÉGLISE VIVANTE, qui convient que nous — et surtout les plus jeunes — ayons besoin d'images, de nos églises de pierres, dignes, belles, qui évoquent — ancrent elles-mêmes la Cité d'En-Haut, la Jérusalem céleste dont St Paul nous parle dans le 1er livre et que nous soyons disposer déjà, à travers la cathédrale

Départ de la Basilique du Vatican. 9/11/75 - K7.

Ce qu'est une dédicace : pourquoi ?

Pourtant ce que c'est étonnant, à première vue, que l'on attache tant d'importance à des constructions matérielles - nos églises - que, chaque année, on fasse mémoire - et mémoire solennelle, comme aujourd'hui - des cérémonies ^{rites} par lesquelles ces constructions ont été destinées à un usage sacré^{sacré}, c.à.d. dédiées aux chœurs sainte d'où le nom de DEDICACE? [Et cela me paraît-il pas étonnant, même si l'on fait de la cathédrale ou l'église de Rome, de Paris, comme c'est le cas aujourd'hui?]

~~Non, non, mais~~ C'est pour glorieux de se rappeler que notre attention ne doit pas s'arrêter à la construction elle-même, à ses murs, à son toit, fut-elle, cette construction, très artistique ou très révulsive. Et en effet, quelque chose est significatif pour l'édifice matériel et c'est à ce qui est significatif qu'il nous faut faire attention et c'est ce qui est significatif que nous célébrons ^{avant tout}.

Notre église (ou) le bâtiment (que nous appellerons "église") est un signe. Remarquons d'abord qu'il est un signe pour tout le monde, croissant ou non croissant. Comme la mosquée des musulmans, comme la pagode des bouddhistes, comme les temples d'autres religions, le bâtiment église est le signe d'une religion. Et depuis

n'est pas sans importance. Il faudrait, peut-être, que nous soyons fiers de la vie des églises dans nos agglomérations pour nous rendre compte d'une certaine mortification. Comme voilà une église, c'est ^{probablement} ~~probablement~~ l'église, sinon à penser à Dieu, du moins ^{à aller au-delà du visible} à se rappeler ^{la vérité} les questions essentielles qui se posent à tout homme, à se rappeler aussi l'importance d'infini qui habite le cœur de l'homme ; questions et non d'infini auxquelles, justement, toute religion essaie de répondre. Or, comme on l'a dit, la brûlante église rappelle aux hommes l'aspiration religieuse qui les habite et qui fait partie de leur être. [N'est-ce pas en partie pour cette raison que dans les pays non régime communiste - par exemple en Pologne - on fait tant de difficultés aux croisants pour construire des églises ?] Il vaut de dire combien il se transperce, son corrépondant, cette chrétienté - que l'on pourrait appeler chrétienté de la fin - qui prétendent que, si on doit brûler des églises, ce doivent être des bâtiments qui se confondent absolument avec les autres. Je voudrais rappeler mes paroles très familles et très lumineuses de Paul VI^{en rapportant} à ce sujet (c'est à la fin de l'encyclique de ce que dit l'évêque de Rome, aujourd'hui célèbre par sa dédicace de sa cathédrale) : "Pratiquement, élaborant donc Paul VI en 1971, une ricardisation radicale, vacuant de la cité humaine la référence à Dieu et la raison de sa présence crée un climat d'absence de Dieu. C'est une chance terrible ... pour quelque élite, c'est d'autre

en fait, un terrain fertile pour l'athéisme, pour tous ceux qui - et ils seront toujours le plus grand nombre - gardent une foi faible, qui n'est pas un défaut d'appartenance. Il faudrait me convaincre ce qu'est un homme pour sa stature ! " (DC, N° 1583)

Mais cette négociation élémentaire et la diversité naturelle de nos églises ne suffisait pas à justifier qu'on célébre chaque année l'anniversaire de leur dédicace. La foi nous oblige à aller plus loin : ~~différence normative~~ nous donc conduire par cette foi nous toujours à partir du bâtiment lui-même.

Ce qui caractérise une église avant tout (qu'il soit ou non ce qui retient d'abord notre attention, en général, ce sont ses dimensions, son volume). Une église est normalement concue pour abriter un certain nombre de personnes et, quelquefois même, une foule de personnes. Voilà : par ses dimensions, par sa disposition intérieure, une église évoque dans une foule, mais dans l'abst. : une Assemblée, une assemblée de croyants. Mais cette assemblée de croyants, qui n'est pas tout l'Eglise, telle qu'elle existe à son endroit. C'est tellement vrai que le moins soutenu et arrivé à dépasser l'assemblée et le bâtiment où elle se réunit : c'est l'Eglise. Nous voici donc, par le bâtiment lui-même, amenés à la réalité mystérieuse qui est l'Eglise. Celle-ci, signifiée par le bâtiment, un rassemblement, ce

rassemblement de tous les hommes en un seul Corps, en un Peuple, projet de Dieu révélé par le Béthel et accompli par Jésus, mort sur la croix "pour rassembler dans l'unité les enfants de Dieu dis foy" (Jn 11: 32).^{*} En corps, célébrer la dédicace d'une église, c'est dire "je crois en l'Eglise", c'est reconnaître que Dieu a fait de nous un seul corps et c'est, forcément, - surtout en combatant les places vides dans nos églises - renouveler notre volonté de construire et de faire grandir l'Eglise, et d'abord dans nos esprits évidemment.

De cette première signification, nous passerons tout naturellement à une seconde qui est en prolongement de la première. Je ne renierai pas pour cela d'une et même personnelle qui repart peut-être votre propre référence. En 1925, je me trouvais à Rome, sur la place St Pierre, au milieu d'une foule : 150, 200 mille personnes peut-être et de toutes races et nations. Au milieu de nos, le Pape entouré de nombreux évêques : où voir une révélat. plus claire et plus visible de l'Eglise ? Eh bien, nous avions l'impression de Dieu qu'il y avait dans mon cœur, c'était que celle d'autre toujours, c'était que ce rassemblement, dans ces conditions, ne se distinguait pas moi. Mais toujours, du reste, à l'heure, au cœur de l'élévation à la vertu de Dieu. Ici, de ce rassemblement visible, je parlais à ce rassemblement qui sera celui de l'éternité et que Dieu pour nous a fait voir de la forme de la Transfiguration. Car, le projet de Dieu est ce que nous a dit St Paul : "Venez à la maison que Dieu con-

d'ailleurs, en fin de compte : tout réunir dans le Christ et nous le Christ, faire que nous soyons "tous ensemble et pour l'éternité". Et puis que ^{du cœur.} "nos" assemblées, dans nos églises, ~~assemblées~~ sont une amorce et ^{le} commencement de ce qui sera un jour, définitif, et que nous attendons : être tous ensemble et pour l'éternité avec le Seigneur. De ce fait, le bâtiment lui-même devient un milieu de nous le signe de la bûche sainte, de la gloire céleste, l'image du monde à venir. C'est la raison pour laquelle ~~lorsqu'on construit une église~~ on a toujours voulu que le bâtiment église, tout en s'harmonisant avec les lieux où ils sont construits, se distingue toutefois par leur beauté architecturale et la richesse de leur aménagement. Mais aussi ; ~~et lorsque~~ nos cathédrales, les églises romaines, les églises orientales et même nos humbles églises de paroisse ou de communautés ^{mais par leur dévouement et leur aménagement} ont la prétention de être un reflet ~~des~~ ^{cette qui s'y reflète} assemblées du ciel ^{qui y résident} par leurs participants. Alors, célébrer une dédicace, n'est-ce pas l'occasion, plus spontanée que d'autre fois, d'entrer déjà dans l'assemblée des saints et des élus et ainsi, ^{de} ranimer notre espérance en ce qui doit arriver. Prez de messe en ce Jours de l'Assumption

[Mais, c'est de la dédicace de la cathédrale de l'évêque de Rome qu'il s'agit aujourd'hui. Et cela, aussi, a son sens. Célébrer en effet la dédicace

de l'Eglise des hommes, c'est reconnaître que l'Eglise signifiée par nos édifices matériels, c'est, dans son existence actuelle, l'Eglise dont Pierre devient évêque de Rome, et, par la volonté de Christ, le fondement visible. Oui, l'Eglise dont nous nous réjouissons de faire partie, en célébrant cette dédicace, c'est celle qui se rassemble autour du messager de Pierre, l'évêque de Rome, aujourd'hui le Pape Paul VI. Ainsi, n'en déplais à certains, si l'Eglise de Jésus est une, sainte, catholique et apostolique, elle est aussi, en fait, romaine même si cette marque ^{n'a pas} merci de nous l'importance des autres marques.]

Pour finir, nous nous élèverons au niveau où l'Evangile de tout à l'heure nous appelle à monter. A la suite de l'altercation entre Jésus et les pharisiens sur l'objet du Temple en effet, l'affirmation de Jésus, tirée au clair par l'évangéliste, ne laisse place à aucun doute sur ce qu'il est en devenir devant, le Temple de Dieu. "Le Temple dont Jésus parlait, précisément, c'était mon Corps." Oui, le Corps du Christ, bien plus excellente de la présence et de la manifestation de Dieu parmi les hommes; le Corps du Christ, construction vivante où les hommes rassemblés deviennent ses membres et les membres des uns des autres (cf. St Paul "qui nous convenions tous ensemble à la présentation de la statue du Christ" (Eph., h, 13), milie, en

7

ce que signifiait nos églises et qui justifie, par conséquent, les cas que nous en faisons dans les célébrations de Dé dicace, comme on l'a fait lui.

Que tout cela, nous y donnions l'adhésion de notre foi ; surtout que nous le vivons - un déchéement de ce que nous pensions recevoir -
en célébrant l'Eucharistie,
le réacte qui fait le Corps du Christ.

Amen.

Notre CREDO nous fait dire : Je crois en l'Eglise.

09 novembre 1980 - Dédicace du Latran

(32^e dimanche C)

"Le TEMPLE de DIEU, c'est VOUS"

Re-donné à St-Piet
le 09/11/86

CARNAC

Donc, le centre d'intérêt de la fête d'aujourd'hui, c'est une construction, un bâtiment, c'est la cathédrale du Pape, évêque de Rome, la basilique du Latran.

Alors, n'est-il pas étrange que les textes bibliques que nous venons d'entendre et qui ont été choisis pour cette fête, semblent sinon fêter le caractère provisoire de ces constructions de pierres que sont nos églises ~~de~~ au moins en relativiser beaucoup l'importance. C'est tout évident dans l'évangile proclamé à l'instant; non seulement, effect, Jésus laisse entendre que le Temple de Jérusalem peut être détruit ce qui est déjà une suggestion (peut-être naïve) mais que ce Temple, même si on doit y être attaché, n'est pas le vrai, en définitive.

Quant à St Paul, dans le message de sa lettre aux Corinthiens que nous avons entendus

en 2^e lecture, pour lui, pas d'autre maison pour Dieu, pas d'autre temple que le christianisme eux-mêmes : " le Temple de Dieu est venu, dit-il, et ce Temple, c'est vous."

Même perspective, aussi, d'un autre édifice que la construction matérielle, dans la 1^{re} lecture, du prophète Ezéchiel puisqu'il s'agit d'un temple symbolique.

Et moi ! Au risque de scandaliser peut-être, comme les juifs le furent par les prophéties de Jésus, il faut tout de même et très fort affirmer : nos églises, aussi vénérables et anciennes qu'elles puissent être - [comme la nôtre ici] - n'ont pas de raison d'être et, ^{perdent leur sens} n'ont rien ni n'existe pas une communauté de croyants, ni n'existe pas une église faite d'hommes en chair et en os. Soyez-vous, les enfants eux-mêmes ne s'y trompent pas :

quand on leur fait prendre connaissance
ce qui les frappe d'abord c'est ~~ceux~~ ^{les} des
bâtiments église, c'est que c'est grand et
qu'il y a beaucoup de lances. Autrement dit,
les enfants voient vite qu'une église, c'est
fait pour beaucoup de monde. Il n'y a pas
^{pas assez et ça dérange}
de chose : une église, même vide, appelle le
peuple, appelle les croisants à se rassembler :
c'est le langage sonne des lances et des chaises,
c'est l'invitation de son espace, ^{invitation} que le
clocher, point de ralliement, et le son des
cloches traduisent à l'extérieur.

Tout ceci ^{donne} pour dire que le principal
dans une église, ce ne sont pas les objets que
qui ils aiment, ce ne sont pas les richesses artisti-
ques qu'elle peut contenir, ce sont les hommes
qui s'y rassemblent ou qui sont appelés à s'y
rassembler, c'est nous ! Oui, l'église, ce
sont des hommes rassemblés au nom du Christ
et pour le Christ, que ce rassemblement ~~se fasse~~
est visiblement réalisé ou non et qui ~~se fasse~~
~~se fasse~~

dans une petite salle ou dans une cathédrale,
dans la place St Pierre de Rome ou dans une
clairière de forêt. "Vous êtes la maison que
Dieu construit, nous disait St Paul ... le temple
de Dieu, c'est vous !" Ainsi que cela,
le Temple de Dieu, l'Eglise véritable, ~~est~~
le lieu où Dieu habite, c'est ^{l'âme} le Christ lui-même.
"Le Temple dont Jésus parlait, précisait St Jean dans l'Evangile,
c'était mon corps" Ce corps, ne l'oublions
pas, dont nous, nous sommes les membres vivants.
Voilà ce que c'est que l'EGLISE : pas
une construction faite de matériaux même très
vieux, mais des hommes, des enfants venus
les uns aux autres pour former un édifice vivant,
le corps même du Christ. Et quand nous faisons
memorie d'une dédicace comme c'est le cas aujourd'hui,
c'est cela qu'on appelle "qui est pour nous à nous faire
à nous réflexion, à nous aider à guérir".

Pour ces vœux

Opé de conséquences pour nous, Fets !

D'abord, concernant le valeur et le sens que nous donnons au que nous devons donner à nos églises de pierres, à cette église où nous sommes réunis maintenant.... Simplement, quelques questions :

1) Si une église, même très belle, même très enviable, est vide ou reste vide, ^{a-t-elle une raison d'être ?} ~~et qu'est-ce qu'il~~ ^{en dehors de sa construction comme monument ?} Il n'y a qui à elle dans certaines régions de France va constater que là où il n'y a plus aucunlement les monuments chrétiens, les églises de pierre s'écroulent)

2) Puisque nos églises de pierres rappellent que nous sommes très unis dans le Christ, puisque elles nous appellent à ^{à dire : à faire} notre rassemblement, ne faisons-nous, ici, maintenant, au fond d'hui, chaque dimanche pour nous rassembler moins ^{visiblement}, rester chacun dans son petit coin tant pis si le diable avec le risque de faire des récontents

s'ignorer entre voisins ou à la sortie de la messe, non, ce n'est pas faire œuvre de renouvellement, c'est faire mentir la construction qui nous abrite !

Et puis, il y a toute notre vie quotidienne*/ 3^e question : dans notre vie de voisinage, dans notre vie professionnelle, familière, dans toutes nos relations, faisons-nous œuvre de construction ou de démolition. "Que chacun prenne garde à la façon dont il construit, nous verrionsait St Paul ; ... si quelqu'un détruit le temple de Dieu, Dieu le détruira"

Et, malgré dispersé visiblement, nous restons rassemblés dans le Christ, et où nous avons à grande voix même à faire grandir l'église, alors ...

(7)

A ce compte, on trouvera peut-être que je minimise néglièvement l'importance de nos églises de pierres. Mais Jésus lui-même en face du Temple de Jérusalem, et St Paul et les autres apôtres, qui ont ils dit ? Qui ont ils fait ? Il est certain, à tout cas, qu'ils ne nous ont pas demandé de construire des sanctuaires ou des cathédrales. Ils nous ont montré par contre - et Jean-Paul II est bien dans leur lignée - que l'important, c'est l'homme, ce sont les hommes.

Pourtant

Reci dit, croire bien qu'il ne saurait être question que d'une toute nos églises de pierres. Nous en avons besoin, pratiquement l'abord, pour nous réunir. Nous en avons besoin - mais plus comme signes non nécessaires pour nous rappeler - mais importants : - signes de ce que nous sommes, dans le Christ, une construction vivante dont nous sommes les pierres vivantes vraiment le Corps du Christ, et qui maintient la membre dans un climat d'absence de Dieu."

- signes pour nous rappeler ce que nous
en nous et ~~qui~~ de nous
voulons faire = construire l'Eglise; que notre
action consiste à ~~à~~ poser les fondations, à
considérer ou à ~~à~~ mettre lentement pierre sur
pierre

- signes enfin pour nous rappeler ce
que Dieu veut, pour nous, au terme : que
nous soyons avec lui tous ensemble et pour
l'éternité. C'est d'ailleurs l'une des raisons
pour laquelle on s'est presque toujours efforcé de faire des églises
~~de style classique ou gothique~~; pour évoquer ~~la~~
un espace de beauté : splendeur de la Jérusalem céleste où Dieu
nous invite à entrer.

Aujourd'hui, c'est la cathédrale
et l'évêque de Rome, le Pape, qui nous conduit
à cette prise de conscience. Cette circonstance
porte encore à ce que je veux de dire. C'est
que la construction de l'Eglise, le rassemble-
ment des hommes dans le Christ ne peuvent se
faire normalement et véritablement en dehors de
lui que Jésus a constitué fondement visible de

mon Eglise, en dehors de Pierre qui vit
dans son successeurs, l'évêque de Rome :

~~Ville de Pierre~~

Oui, comment des chrétiens catholiques pourraient prétendre édifier et construire quelque sans tenir compte, patologiquement, de la ~~peur~~
prophétie formelle du Jésus :

"Tu es Pierre et sur cette pierre

je bâtirai mon Eglise
et les portes de la Mort

ne l'empêtrera pas sur elle "

(Mt 16, 18)

9 novembre 2014

Dédicace de la basilique du Latran

Malstroït

Pourquoi donner de l'importance à une église de pierre ?

Pourquoi donc attacher tant d'importance à un bâtiment,
une construction de pierres - aujourd'hui la cathédrale de Rome
la basilique du Latran -

pour que, chaque année, on célèbre l'anniversaire
du jour où ce bâtiment fut dédié au Sgr et à son culte,
le jour de sa dédicace ?

Pourtant, les tentes bibliques que nous venons d'entendre
semblent, sinon contester, du moins minimiser,
relativiser l'importance de ces constructions de pierres
que sont nos églises.

C'est trop évident dans l'évangile que Je viens de proclamer
non seulement, en effet, Jésus laisse entendre
que le Temple de Jérusalem peut être détruit
(ce qui est déjà une supposition sacrilège pour un juif)
mais que ce temple, même si l'on doit y être attaché,
n'est pas le vrai, en définitive.

Quant à St Paul, dans le paragraphe de sa lettre aux Corinthiens
entendu en 2^e lecture

il n'y a, pour lui, pas d'autre maison de Dieu

2

pas d'autre temple que les chrétiens eux-mêmes :

"Le temple de Dieu est saint", dit-il, et ce temple, c'est vous"

Même perspective, peut-on dire, dans la lecture du prophète Ezéchiel

puisque le temple dont il s'agit est un temple symbolique.
Il faut il faut faire remarquer que ni Jésus, ni les apôtres n'ont demandé
qu'on batisse des églises.

Ainsi, au risque de scandaliser, peut-être, ^{au sujet du Temple} comme les juifs le firent, sans doute, par les propos de Jésus il ne faut pas craindre de dire qu'une église n'a pas, n'a plus de raison d'exister si n'existe pas ou n'existe plus, pour y être accueillie,

from n'th assembly

et cela, actuellement devient une tragédie

une communauté de croyants. réalité / des églises à vendre

Les temples païens étaient construits ^{pour} abriter une divinité;

une église, ^{de} est construite pour accueillir des hommes ^{humains}

^{hommes}
qui s'y rassemblent au nom de leur foi.

D'où les dimensions des églises destinées toujours

à des assemblées plus ou moins importantes.

Quand on fait découvrir une église à des enfants

comme je l'ai fait bien souvent,

et que les enfants remarquent d'abord, C'est qu'une église,

"c'est grand... c'est fait pour beaucoup de monde"

Et "le monde" comme disent les enfants, des croissants rassemblés

c'est évidemment plus important que les murs, fut-ce les murs

de la plus belle cathédrale.

Voilà ce qui nous amène à nous rappeler
que le mot EGLISE ne vient pas dû, d'abord, "bâtiment de pierre"
mais ASSEMBLEE, RASSEMBLEMENT.

Ce n'est que par un sens dérivé qu'on est arrivé
à appeler "Eglise" / l'édifice où se constitue ^{l'assemblée} l'Assemblée.

Donc, on peut le dire : pour qu'il y ait EGLISE,

pas besoin d'une construction ;

depuis lors que des hommes sont réunis au nom du Christ,
pour lui et en relation, en communion avec l'ensemble des croyants
que ce soit dans une petite salle ou dans la clairière d'une forêt,
il y a "église", véritablement "église" /

À lors, célébrer l'anniversaire d'une dédicace comme aujourd'hui,
ce n'est pas seulement faire référence à une cérémonie
qui s'est passée il y a des années ou même des siècles,
ni non plus évoquer l'image d'un bâtiment prestigieux
et vénérable comme l'est la basilique du Latran,
non ! C'est se rappeler, dans l'action de grâce,
que le Seigneur nous a rassemblés pour faire de nous son peuple,
que, chrétiens tous ensemble, nous formons
une construction vivante

car nous sommes les membres du Corps de Celui qui est
le temple véritable, Jésus lui-même
comme S^t Jean l'affirmait dans l'évangile de ce dimanche:
"Le temple dont Jésus parlait, ^{dit-il} c'était son Corps."

Mais la fête d'aujourd'hui apporte une note spéciale
à ce que je veux de dire.

Car c'est de l'anniversaire de la dédicace de
la cathédrale de Rome qu'il s'agit,
la cathédrale du successeur de Pierre, évêque de Rome
et évêque de l'Eglise catholique. (Concile et Monde Journal)

Alors, nos perspectives s'élargissent :

de l'EGLISE que nous formons en un lieu donné,
nous sommes amenés - spécialement aujourd'hui - à nous ouvrir
à la grande EGLISE, à l'Eglise universelle, à l'Eglise catholique
dont le principe et le fondement de l'unité,

c'est le ministère du pape, successeur de Pierre et évêque de Rome

(Intratitulus LH, 9 novembre)



^{t dédicace}

Fait S. de ces quelques réflexions suggérées par une célébration de
et qui nous amènent à prendre conscience de notre appartenance à l'Eglise)

il y a bien des conclusions à tirer.

D'abord, concernant l'idée qu'on se fait de "l'Eglise" :

l'Eglise, c'est nous tous ensemble, les chrétiens
et pas seulement, comme on le ^{peut} trop souvent,
le Pape et les évêques : ils ne sont pas au-dessus de l'Eglise
mais dedans, à une place ^{il est vrai} de plus grand service.

Et puis, concernant notre existence même de chrétien :

on ne peut pas être chrétien tout seul ;
on est chrétien avec les autres, en communauté, en Eglise
Et il est normal - si non nécessaire - de reconnaître / de le

de le professer particulièrement en prenant part

au rassemblement du dimanche (Concile - SL N° 106 et 112)

(ou, comme on dit plus souvent : en venant à la messe le dimanche)

- Alors, à propos de ce rassemblement du dimanche

qui, d'une façon privilégiée, manifeste l'Eglise, comme ici, nous
sachons faire des efforts ^{ten} qu'il faut, chacun,

pour que ce rassemblement soit vraiment significatif ;
chacun à sa place, dans son rôle, / avec les autres, vraiment,
en tenant compte d'eux : bien des choses seraient à dire...

Mais nous sommes "de l'Eglise" même en dehors ~

du rassemblement du dimanche, évidemment :
une Eglise à soutenir, à faire vivre, à construire :

cela fait-il partie, effectivement, de nos préoccupations ?

Sommes-nous successifs de construire, de faire œuvre de rapprochement
Sons amis彼此 - ce que nous suggère la fête d'aujourd'hui -
l'ouverture de notre cœur à l'universel, le sens des chrétiens
et des hommes d'ailleurs.

Mais aussi, la communion, le lien avec l'évêque de Rome,
l'attention à ce qui nous vient de Rome :

nous sommes chrétiens, catholiques romains

comme nous appellent les chrétiens des autres Eglises.

► C'est une grave négligence, du point de vue chrétien,
de s'abstenir habituellement de "la pratique du dimanche"
comme on dit

Fait S, peut-être pourriez-vous conclure
 de ce que je vous ai dit ici, ce matin,
 qui après tout, nos bâtiments-églises n'ont pas tellement d'^{importance}
 qui à la rigueur on pourrait s'en passer,
 en se servant des noms plus volontiers par exemple ;
 et puis que si l'on est obligé de construire une église,
 ce soit un bâtiment qui se confond avec les autres constructions.
 Je voudrais donc, pour rectifier mes propos, si besoin,
 en tout cas pour les compléter
 citer, en terminant, ce que déclarait le pape Paul VI en 1971

'Pratiquement une sécularisation radicale,
 évacuant de la cité humaine la référence à Dieu
 et les signes de sa présence (que sont, entre autres, les
 bâtiments-églises) crée un climat d'absence de Dieu.
 Si c'est une chance possible... pour des gens avertis
 en fait, c'est un terrain fertile pour l'athéisme,
 quant à ceux qui — et ils seront toujours le plus grand nombre —
 gardent une foi faible, qui servit mal au défaut
 d'appuis extérieurs. Il faudrait reconnaître
 « qu'est un homme pour s'en étonner » (DC N°1583)
 Alors, plutôt que par des trains HLM, des palais de la culture,
 des châteaux d'eau ou autres, n'est-il pas aussi bien que nos paysages
 soient dominés, en ligne et comme un appel, par nos églises
 et nos clochers ? Non.